
2025 年２月２日(日)開催 

「江戸川・ふれあい松戸川の自然と川を考えるシンポジウム」開催報告 

 

千葉大学園芸学研究院 副研究院長 教授  秋田典子 

同 特任研究員  村上善明 

同 技術補佐員 三栗野鈴菜 

 

１．シンポジウム開催概要 

「江戸川・ふれあい松戸川の自然と川を考えるシンポジウム」(以下、本シンポジ

ウム)は、2025 年２月２日(日)に、松戸駅西口のキテミテマツド内アートスポットに

て、千葉大学主催、松戸市共催の市民向けまちづくりシンポジウムとして開催された。

当日は雨天にも関わらず、市外住民を含め 40名以上が参加し盛況のうちに実施された。 

本シンポジウムは、第１部、第２部の基調講演と、第３部のパネルディスカッショ

ンによって構成されており、基調講演では、国土交通省松本氏、千葉大学小林名誉教

授、北海道大学松島講師、千葉県立中央博物館林氏、土木研究所中村氏より、河川や

水域を取り巻く治水、歴史、市民参加、生態系、まちづくりの観点から講演が行われ

た。また、パネルディスカッションでは、千葉大学秋田教授の進行のもと、上述の松

本氏、中村氏のほか松戸市渡辺氏が登壇し、江戸川とふれあい松戸川の利活用につい

て市民を交えた意見交換が行われた。最後に、本シンポジウムの講演、パネルディス

カッション全体について千葉大学園芸学研究院木下教授が総括し、開会挨拶及び閉会

挨拶を千葉大学園芸学研究院長百原教授が務めた。 

 

２．開催当日の様子 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．参考資料 

別添１：参加者に関する情報およびアンケート結果 

別添２：当日の写真 

以 上 

 

基調講演 パネルディスカッション 

(注)他の写真は別添２参照 



「江戸川・ふれあい松戸川の自然と川を考えるシンポジウム」 

参加者に関する情報およびアンケート結果 

 

参加者に関する情報（参加者総数：41名） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

アンケート結果（抜粋） 

【江戸川・ふれあい松戸川の利活用に関する意見】 
・現状、駅からのアクセスがしづらい状況なのでレンタルバイクを設置するなどのハード面の整備を行うか、20 分歩い

ても行きたくなるようなイベントを開催してほしいと思う。昨年駅前ペデストリアンデッキで実施していたビールフェ

スは非常に楽しかったので、あのようなイベントが河川敷で開催されていればぜひ行きたいと思う。［20 歳代，松戸市

民］ 

・駅から水辺にアクセスできる仕掛けがほしい。カフェなど子供を安全に遊ばせて、親はゆっくりできる空間ができると

良い。SUP とかできると良い。［40 歳代，その他］ 

・土手の散歩の時、自転車が危ないと気をつけています。散歩とサイクリングの道を分けることができれば良いのです

が。ふれあい松戸川を初めて認識した。いつも散歩の折、この道に入るのは危険と思われ、近づいていませんでした。

水に近いところを歩ける大事な散歩道なのではと思いました。［70 歳代，松戸市民］ 

【感想】 
・全ての先生の話が面白かった。江戸川の成り立ち、歴史、具体的な取組みを知ることができた。教育、環境、まちづく

りについても、知識の巾が広がった。難しい用語なども使うことなくわかりやすくお話されていたのも良かったです。

ありがとうございました。［40 歳代，松戸市民］ 

・川そのものだけでなく、周辺のことや今後の見通しについて知れてよかった。講師の松島氏の行動変容から社会変革の

話で最初は無関心だがそれが何かを知ることでそれをどうしていくか考えていくという内容が面白かった。小学校から

地域に広がっていく所も興味深い。水で全てつながっている。［20 歳代，松戸市民］ 

・林先生の侵略的外来水性植物を人間が招いてしまっているという話が面白かったです。ナガエツルノゲイトウの繁殖力

にも驚きました。人の靴底にくっついて侵入してくることもあるという話から、私も河川敷の探索の際には靴底を確認

し、拡散の手助けをしないように対策したいと思いました。また、中村様の民間主導のかわまちづくりの話も面白かっ

たです。私自身も地元のかわまちづくりの活動に参加すれば、意見を出すことでよりシビックプライドを持って生活で

きるのではないかと思うようになりました。［20 歳代，松戸市民］ 

・国土交通省松本様の江戸川の治水、利水講演で、江戸川の管理面が初めて理解できた。千葉大学小林教授の江戸川の歴

史的推移説明が面白かった（壮大な治水工事の流れがあったことを改めて認識した）。［70 歳代，松戸市民］ 

・基調講演は、歴史を背景とした話で興味深かったです。江戸川文化の復興を望みます。［30 歳代，松戸市民］ 

  

別添１ 



「江戸川・ふれあい松戸川の自然と川を考えるシンポジウム」 

当日の写真（開会～基調講演） 

  

基調講演⑤：土木研究所中村氏 

基調講演③：北海道大学松島講師 

基調講演④：千葉県立中央博物館林氏 

総合司会：千葉大学秋田教授 

開会挨拶：千葉大学百原研究院長 

基調講演②：千葉大学小林名誉教授 

基調講演①：国土交通省松本氏 

別添２―１ 



「江戸川・ふれあい松戸川の自然と川を考えるシンポジウム」 

当日の写真（パネルディスカッション～総括） 

 

パネルディスカッション：市民からの意見 

総括：千葉大学木下教授 

ふれあい松戸川の概要説明：松戸市渡辺氏 パネルディスカッション 

：松本氏・中村氏・渡辺氏(秋田教授進行) 

別添２―２ 


